
Bairros de Niterói ganharão 
mais iluminação nas ruas

Lâmpadas de várias vias no Centro, Barreto, Fonseca e Pendotiba vão ser trocadas por outras bem mais potentes

MAIS SEGURANÇA E ECONOMIA

A Prefeitura adquiriu 600 para-
ciclos e, através do Programa 
Niterói de Bicicleta, está co-
lhendo sugestões para a distri-
buição dos equipamentos nas 
ruas da cidade. A instalação 
vai começar no fim deste mês. 
Os ciclistas poderão indicar 
pontos do município que con-
sideram necessário estacionar 
a bicicleta através da platafor-
ma digital Colab. 
Não haverá limite para a quan-
tidade de paraciclos por bair-
ro. Os novos paraciclos terão 
QR code gravado na estrutu-
ra com direcionamento para 
link de instruções ensinando 
a maneira correta de trancar a 
bicicleta. Também através do 
aplicativo Colab ciclistas po-
derão avisar sobre quaisquer 
problemas com o equipamen-
to, como, por exemplo, se pre-
cisa de manutenção. 
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Niterói promete 
instalar mais 
600 paraciclos

Luís Alvarenga/Governo do Estado

Melhorias incluem reconstrução da via permanente, com a remoção do pavimento, trilhos, placas e outros elementos desgastados, que serão substituídos

Dalto celebra 
‘Muito 
Estranho’

PÁG. 2

CULTURA
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Show do hit, que completa 40 anos, 
será gratuito no Municipal
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ESPORTES

Cebolinha exalta 
chegada de Tite 
ao Flamengo
O atacante, que viveu um grande 
momento com o novo treinador 
do Fla, quando conquistaram o 
título da Copa América com a Se-
leção em 2019, afirmou que Tite 
“vai dar muitas alegrias à nação”. 
O jogador, que não vinha sendo 
aproveitado nos últimos jogos sob 
o comando de Sampaoli, espera 
viver uma nova fase com a cami-
sa rubro-negra com a chegada do 
técnico que vai estrear na próxi-
ma quinta contra o Cruzeiro.

Tite vai estrear no comando do Flamengo na próxima quinta contra o Cruzeiro em BH

Sesi: Mais de 
2 mil vagas para 
ensino técnico

PÁG. 8

Marcelo Cortes / Flamengo

Equipamentos serão instalados nas ruas do município conforme a quantidade de pontos avaliados pela equipe do Niterói de Bicicleta após o recebimento da sugestão dos moradores da cidade
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Detran: dinheiro 
de prova pode 
ser devolvido

PANORAMA/PÁG. 2

Santa Tereza: 
bondinho pode 
voltar a circular

O governo do Estado vai realizar 
no próximo dia 6 de novembro 
uma licitação para escolher a 
empresa que ficará responsável 
pelas obras de reativação do tra-
jeto original do bondinho de San-
ta Teresa, que incluem os ramais 
Paula Matos e Silvestre. Ambos 
foram desativados após acidente 
em 2011 que deixou seis mortos. 
Cerca de R$ 70 milhões deverão 
ser investidos. O prazo para reali-
zação das obras é de 360 dias.
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CARTA DO LEITOR

População de rua
A quantidade de pessoas vivendo nas ruas de Niterói está 
crescendo em progressão geométrica. Estão sob viadutos, 
marquises e qualquer outro lugar que possa servir de abri-
go. No Centro já se tornou difícil trafegar pelas calçadas 
devido a colchões, sofás e outros objetos pelo caminho.
Renato Osório

Usuários de drogas
No Ingá, o entorno do Morro do Palácio está tomado por 
usuários de drogas, a maioria consumindo crack em plena 
luz do dia sem que as autoridades façam alguma coisa. É 
preciso dar tratamento para estas pessoas, que muitas 
vezes assaltam pedestres para sustentar o vício.
Marina Lugão

O FLUMINENSE reserva-se o direito de não publicar cor respon dências que contrariem sua 

linha editorial, de agradecimentos ou elogios, assim como, devido às limitações de espaço, fará 

cortes e uma seleção das cartas recebidas. Os originais não serão devolvidos.

Dalto celebra sucesso 
de ‘Muito Estranho’ 
“Só mesmo o tempo pode 
revelar a eternidade das can-
ções e eu sou muito grato por 
acompanhar isso enquanto 
ainda estou com vida”, reflete 
Dalto ao falar sobre o sucesso 
do hit “Muito Estranho”. O 
disco, que já completou 40 
anos, vai ser celebrado no 
show “Dalto - Muito Estranho 
4.0”, no Theatro Municipal 
de Niterói. Nesta terça (17) e 
quarta (18), às 19h30, o públi-
co vai poder se juntar a essa 
comemoração, que é gratuita.

No show, outros hits além 
da canção que dá nome ao 
espetáculo serão celebrados. 
De acordo com o artista, foi 
um desafio e tanto escolher 
o repertório da apresentação. 

Além disso, as partici-
pações especiais também 
são um ponto chave da co-
memoração. Entre amigos 
novos e antigos, participam 
Marina Lima, Marvvila, Tico 
Santa Cruz, Serginho Moah, 
Paulinho Moska, Marcos 
Sabino, Byafra e outros. 

CULTURA

‘Mixagens’
Até o dia 13 de novembro, o 
Rio de Janeiro se transforma-
rá em uma galeria a céu aber-
to com o projeto “Mixagens 
Urbanas”, uma exposição de 
lambe-lambes que ocupará 
as ruas da região portuária 
entre Gamboa e Saúde. A 
mostra apresenta as obras 
de cinco artistas indígenas, 
negros e não-binários que, 
por meio de vivências decolo-
niais, redefinem espaços his-
tóricos e imagens do universo 
da História da Arte. Onde: 
ponto de partida: MUHCAB.

WORKSHOP – Todas as terças, até o dia 31, acontece o 
curso “Mulheres em rede, homens herois: o que a luta 
antimanicomial nos ensina sobre a luta feminista” com a 
psicanalista Paula Santarossa. O workshop é gratuito e co-
meça a partir das 14h. A palestra abordará as mulheres que 
trabalharam incansavelmente para a mudança do cenário 
nacional no campo da saúde e da luta antimanicomial.

ÍTALO SENA – Neste domingo (15), às 20h, o humorista 
Ítalo Sena traz para a Sala Nelson o espetáculo “Mostran-
do meu trabalho”, seu novo stand up comedy que vem 
lotando os teatros de todo o Brasil, nas cidades por onde 
passa. Em seu show, Ítalo conta sobre sua vida pessoal 
e como o reconhecimento o faz passar por situações 
inusitadas. O ingresso custa R$80 (inteira), no Sympla.

Divulgação

Show do hit, que completa 40 anos, será gratuito no Municipal de Niterói

Divulgação

Exposição de lambe-lambes ocupa 

as ruas entre Gamboa e Saúde

FABIANA MAIA
f a b i a n a .ma i a@of l um i nen se.c om.b r

POR JEFFERSON LEMOS

Segurança 
cibernética
A Trend Micro, epecializada em 
segurança cibernética, promo-
ve dois eventos este mês, com o 
objetivo de discutir estratégias 
que podem ser adotadas para 
elevar a postura de risco digital 
das empresas. O ‘Partner Road 
Tour’ será promovido no Rio, 
dia 17, e em Belo Horizonte, 
dia 19 de outubro. Entre os 
temas estão: a importância da 
análise e mitigação de risco, 
visibilidade sobre a superfície 
de ataque, plataforma de ser-
viços de segurança e modelos 
de negócios. Toda a conversa 
será pautada para o públi-
co executivo, com conversas 
estratégicas sobre o assunto, 
desviando do discurso mais 
técnico.

Relatório da Trend Micro 
Brasil revela que o País é o 
segundo país mais vulnerável 
a ataques cibernéticos e alvo 
prioritário na América Latina. 
Só no primeiro semestre, fo-
ram bloqueadas cerca de 85,6 
bilhões de ameaças em todo o 
mundo, número que corres-
ponde a 59% do total de ata-
ques registrados ano passado. 

Dia de Combate ao Terrorismo

Em repúdio ao ataque do 
grupo armado Hamas a 
Israel que deixou mais de 
mil mortos e 2 mil feridos 
no último dia 7, o deputa-
do Anderson Moraes (PL) 
protocolou na Alerj um pro-
jeto de lei para que a data 
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seja lembrada como o Dia 
Estadual do Combate ao 
Terrorismo. De acordo com 
o deputado, o objetivo é 
alertar a população sobre os 
males realizados por grupos 
fundamentalistas religiosos, 
ideológicos e políticos. 

Lei contra falta 
de bom senso
O reboque de veículos de ido-
sos ou pessoas com deficiência 
poderá ser proibido no Estado 
do Rio. É o que defende o depu-
tado Léo Vieira (PL) através do 
PL 2242/2023, em tramitação 
na Alerj. Ele argumenta que a 
proibição não é um passe-livre 
para que pessoas com deficiên-
cia ou idosos cometam irregu-
laridades. Por isso, o projeto 
de lei determina que, constada 
qualquer irregularidade, seja 
emitida a notificação de autua-
ção. Recentemente chegou ao 
gabinete do deputado o relato 
de que uma mulher idosa que 
estava sozinha e teve o veículo 
rebocado à noite, em Japeri, 
na Baixada, situação que Léo 
Vieira considerou, com razão, 
inaceitável pelo risco à segu-
rança da mulher. 

Programação 
imperdível

Cursos na área 
de saúde

O Sesc RJ promoverá uma 
série de atividades gratuitas 
para comemorar o Dia do 
Comerciário em diversas 
unidades pelo estado. Algu-
mas delas serão as unidades 
de Niterói e São Gonçalo, na 
próxima segunda-feira (16) 
que das 8h às 17h, receberão 
diversas atividades de entre-
tenimento, música e esportes.

Niterói tem na progra-
mação o circuito funcional 
e avaliação de bioimpedân-
cia com tour na academia, 
câmera 360° para registros, 
vídeokê, futsal e voleibol re-
creativos, espaço de leitura e 
de jogos de tabuleiro, aulão de 
hidroginástica e oficina artís-
tica de desenhos de símbolos 
Adinkras.

Já São Gonçalo terá DJ 
no parque aquático, que vai 
acompanhar um “hidroshow” 
e gincanas aquáticas, parqui-
nho infantil e torneios espor-
tivos de altinha, golzinho, tê-
nis de mesa e futebol Society. 
Enfim, não interessa se você 
é de Nikiti ou de Gonça. A 
programação está imperdível. 

O Sindicato dos Hospitais, Clíni-
cas e Casas de Saúde de Niterói 
e São Gonçalo (SINDHLESTE) 
oferece mais uma rodada de 
cursos neste mês. Nos dias 17, 
19, 24 e 26  de outubro (terças e 
quintas das 19h às 21h), realiza-
do na própria sede em Icaraí, o 
curso em Auditoria em Contas 
Médicas e Hospitalares. Ele é 
destinado a profissionais da 
saúde, administradores, médi-
cos, enfermeiros, oriundos de 
operadoras de saúde, analíticos 
em contas médicas, auditores 
em clínica e laboratórios, em-
presas de conectividade e orga-
nização de saúde. O curso tem 
coordenação do professor Joneir 
Tavares e será ministrado pela 
professora Isabel Perdigão que é 
especializada em Administração 
Hospitalar. 

Raio-x das favelas cariocas

Metade dos moradores das 
favelas cariocas ganha me-
nos de um salário mínimo. 
Apenas 2% declaram re-
ceber acima de 5 salários. 
Apesar disso, 65% moram 
em casa própria e 27% pa-
gam aluguel. E se fosse uma 
partida de futebol de “sol-
teiros x casados”, sobraria 
jogador no primeiro time: 
69% dos moradores das 
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nossas comunidades se in-
cluem nesta condição. Estes 
são apenas alguns dados de 
uma pesquisa inédita, rea-
lizada nas favelas cariocas 
pela Secretaria Municipal da 
Juventude. Ainda segundo a 
pesquisa, 41% estão desem-
pregados, 38% afirmam não 
ter acesso a cultura e lazer e 
mais de 70% têm acesso à 
internet. 

Panorama RJPanorama RJ

O Detran-RJ será obrigado 
a devolver a taxa cobra-
da pela prova prática de 
direção caso ela não seja 
aplicada em até 30 dias. É o 
que prevê o Projeto de Lei 
6.484/22, a do deputado Jari 
Oliveira (PSB), que a Alerj 
acaba de aprovar. O texto 
foi encaminhado ao gover-
nador Cláudio Castro, que 
tem até 15 dias úteis para 
sancioná-la ou vetá-la. A 
medida complementa a Lei 

8.235/18, que já garantia a 
realização da prova prática 
em até 30 dias. “A marcação 
da prova prática de direção 
está demorando de dois 
a três meses, ou até mais. 
É inaceitável que o aluno 
conclua as aulas práticas de 
direção e fique aguardando 
tanto tempo para fazer a 
prova prática de direção. 
É um período demasiada-
mente longo, prejudicando 
os candidatos”, disse. 

Em 30 dias ou o dinheiro de volta
Octacílio Barbosa/Alerj

O Planetário do Rio abre 
neste sábado (14) para 
quem quiser assistir o 
eclipse solar. Há previsão 
de chuva na cidade, mas 
os cariocas terão a possi-
bilidade de assistir à tarde 
ao eclipse solar. De acordo 
com o diretor de Astrono-
mia do Planetário, Leandro 
Guedes, os astrônomos 

Luís Guilherme Haun e 
Paulo Cesar Pereira estarão 
a postos na Gávea para dar 
todas as explicações sobre 
o fenômeno que poderá ser 
visto primeiro nos Estados 
Unidos e, por último, no 
Brasil. No Rio, o ápice do 
eclipse será às 16h51min. 
A entrada para assistir o 
eclipse solar será gratuita. 

Eclipse ‘guiado’ no Planetário
Divulgação
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Rede pública de Niterói está ganhando mais de mil brinquedos. Entrega será concluída ao longo da semana

Escola é lugar de brincadeira
Mais de mil brinquedos ad-
quiridos pela Fundação Mu-
nicipal de Educação (FME) 
e a Secretaria Municipal de 
Educação (SME) começaram 
a ser distribuídos nas escolas 
da Rede Municipal de Niterói. 
O secretário de Educação 
e presidente da Fundação 
Municipal de Educação, Bira 
Marques, acompanhou a 
chegada dos brinquedos e viu 
a alegria das crianças na Uni-
dade Municipal de Educação 
Infantil (Umei) Marly Sarney, 
em Santa Bárbara.

Segundo o secretário, a 
aquisição dos brinquedos é 
mais uma ação que integra 
o Mês das Crianças na Rede 
Municipal de Niterói, que 
ainda conta com atividades 
de arte, cultura e brincadeiras 
em todas as Unidades de Edu-
cação até o fim de outubro.

“Brincar também é apren-
der. E nada mais simbólico 
do que entregar esses brin-
quedos num mês tão signi-
ficativo como esse. Além de 
tornar o aprendizado mais 
divertido, esses brinquedos 
vão estimular ainda mais o 
desenvolvimento das nossas 
crianças”, disse Bira Marques.

Foram adquiridos cerca de 
240 mesas de luz, 300 bicicle-
tas, 300 velotróis, 250 triciclos 
e 60 totokinhas, totalizando 
cerca de 1150 brinquedos. Os 

itens estão sendo enviados 
para as Unidades Municipais 
de Educação Infantil e Esco-
las Municipais que atendem 
as crianças na faixa de 0 a 6 
anos.  As entregas continuam 
ao longo da próxima semana.

A grande novidade para 
a garotada são as mesas de 

luz. O equipamento consis-
te numa caixa retangular e 
lâmpadas, que reflete sobre 
uma tampa de acrílico, onde 
podem ser usados materiais 
como sementes, areia colo-
rida, papel celofane, além de 
outros objetos. A mesa tem 
como base a metodologia 

Reggio Emília, contribuindo 
para estimular a criatividade 
e novos experimentos do 
material por parte dos alunos.

“A potência desses brin-
quedos coloca a criança como 
protagonista das ações co-
tidianas e do processo de 
aprendizagem. A mesa de luz, 

com acessórios adequados, é 
um estímulo imediato e des-
perta a curiosidade delas. A 
garotada é atraída pelos efei-
tos da luz e do brilho, e pelas 
múltiplas possibilidades que a 
mesa oferta. Já para momen-
tos de relaxamento e diversão, 
compramos as bicicletas, 

como investimento naquilo 
que as crianças têm de mais 
importante: a liberdade de 
sua infância”, afirmou a sub-
secretária de Desenvolvimen-
to Educacional, Ana Schilke.

A Unidade Municipal de 
Educação Infantil Marly Sar-
ney é dirigida pelas profes-
soras Cláudia Peixoto e Carla 
Pereira (adjunta). A unidade 
atende a 125 alunos de 4 
meses a 5 anos, em tempo 
integral.

“O mais importante é que 
esses brinquedos vão estimu-
lar as nossas crianças e contri-
buir para o desenvolvimento 
da parte psicomotora, como 
andar, correr, pedalar, empur-
rar e desenvolver. Já a mesa 
vai ser muito importante para 
desenvolver a autonomia dos 
nossos alunos. Receber esses 
equipamentos no mês de 
outubro é o maior presente 
que poderíamos receber da 
FME”, disse a diretora Cláudia 
Peixoto.

Unidades 
educacionais 
atendidas são 
para crianças na 
faixa de zero 
a 6 anos
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Velotróis, triciclos e bicicletas estão entre os brinquedos adquiridos, que vão ajudar a promover a integração entre as crianças através da diversão em grupo

Dia do Professor: Rio 
tem agenda especial
A Secretaria Municipal de 
Educação do Rio preparou 
uma programação especial 
para comemorar o Dia do 
Professor, celebrado em 15 
de outubro. Do samba à mú-
sica clássica, da exposição 
ao teatro, a Semana do Pro-
fessor Carioca traz dezenas 
de atividades gratuitas para 
os professores, espalhadas 
pela cidade entre os dias 15 
e 22 de outubro. O intuito é 
agradecer a esses profissio-
nais por toda a dedicação 
e participação essencial no 
processo de ensino. 

A Semana do Professor 
Carioca inclui atividades 
no Teatro Riachuelo, Clu-
be Renascença, Teatro Ri-
val, Trem do Corcovado, 
Teatro Ipanema, Museu 
de Arte Moderna, Teatro 
Casagrande, Acadêmicos 
do Salgueiro, Theatro Mu-
nicipal e dezenas de outros 
com uma atração cultural 
variada para agradar a todos 
os gostos. Para conhecer a 

programação, basta acessar 
o endereço: https://educa-
cao.prefeitura.rio/semana-
doprofessor/. Professores 
que desejem participar de-
vem ver com atenção quais 
shows precisam de inscrição 
e quais são livres. 

“A gente preparou uma 
programação com muito ca-
rinho, como forma de dizer 
‘muito obrigado’ a cada um 
dos professores que fazem 
a educação carioca acon-
tecer todos os dias. Vocês 
são essenciais não só para 
a nossa rede de ensino, mas 
para toda a sociedade, para 
a vida de cada aluno que 
conseguem transformar. 
E nada mais justo oferecer 
uma programação cultural 
caprichada como forma de 
agradecimento pelo incrível 
trabalho que vocês reali-
zam”, diz o secretário Renan 
Ferreirinha. 

Os ingressos são oferta-
dos por ordem de inscrição 
no site.

Gastronomia do 
Nordeste em alta 
O Centro de Tradições Nor-
destinas, em Neves, vai ser 
uma boa pedida para aque-
les que apreciam uma boa 
comida e querem curtir o 
feriadão. Após muitos pe-
didos e sucesso de público, 
a Secretaria de Turismo e 
Cultura da Prefeitura de 
São Gonçalo prorrogou o 
Festival Gastronômico de 
comidas típicas do Nordes-
te, criado inicialmente para 
comemorar o Dia do Nor-
destino, celebrado no último 
domingo. 

O festival, que oferece 
oito pratos típicos da comida 
nordestina a preços acessí-
veis, será realizado durante 
todos os sábados e domin-
gos do mês de outubro. 

Os quiosques estão ofere-
cendo o cardápio tradicional 
e os pratos especiais do 
festival, entre os quais Bobó 
de Camarão, Vaca Atolada, 
Feijoada de Camarão, Baião 
de dois, Mocotó, Risoto de 
carne seca com queijo e 
creme de abóbora, Batata do 

sertão com creme de queijo. 
Os pratos variam entre R$ 20 
e R$ 25.

Ao longo do festival, os 
frequentadores do espaço 
vão poder votar no melhor 
prato participante do festi-
val. O objetivo é estimular 
que o público experimente 
todos os pratos. No final 
de outubro, o público vai 
conhecer o grande cam-
peão e o dono do quiosque 
vencedor ganhará um curso 
de empreendedorismo no 
Sebrae. 

O Festival Gastronômi-
co acontece aos sábados a 
partir das 12h até 1h, e aos 
domingos das 10h às 22h.

Festival Italiano movimenta o 
Reserva com muitas atrações

 De volta para sua terceira 
edição, o Festival Experienza 
Degust’Italia traz música, 
gastronomia italiana, dança 
e workshops para o espaço 
Reserva Cultural, em São Do-
mingos. Através da Fundação 
de Arte de Niterói, em conjun-
to com o Grupo Comunitá, a 
Prefeitura promove, até do-
mingo (15), shows de Marcos 
Valle, Celso Fonseca, Dona 
Velha e Sinfônica Ambulante.

Com grande presença ita-
liana, Niterói é um polo de 
encontro entre costumes íta-
lo-brasileiros. Neste sábado 
(14) a programação começa 
às 13h, com oficinas. Na se-
quência, às 15h30, Francesca 
Lo Cicero se apresenta com 
o projeto “Bossa é Massa”. 
Às 17h, a Sinfônica Ambu-
lante toma conta do Reserva 

Cultural com um repertório 
específico de músicas italia-
nas. Em seguida, às 18h30, a 
banda Donna Velha agita o 
Degust’Italia com um show 
de rock. Por fim, Celso Fon-
seca se apresenta às 19h30 e 
Luciano Bruno às 21h30. 

No domingo (15), último 
dia do Festival, a agenda co-
meça com workshops a partir 
das 13h. Os shows começam 
às 15h30 com o grupo Samba 
do Imigrante. Às 17h, Renato 
Rocket assume o palco com 
um repertório rock, soul e 
black music. Em seguida, às 
18h30, a Banda do Síndico 
apresenta sucessos de Tim 
Maia. Dando fim ao Experien-
za Degust’Italia, Guilherme 
Schwab faz um show às 19h30 
e, às 21h30, Marcos Valle fe-
cha a programação.

Além de comidas típicas, público poderá se deliciar com música, dança e oficinas

Itaboraí faz 
manutenção 
preventiva 
nas escolas
Com o intuito de melhorar 
a infraestrutura do am-
biente escolar para alunos 
e professores, a Prefeitura 
de Itaboraí, por meio da 
Secretaria Municipal de 
Educação (Semed), está 
realizando as obras de 
manutenção preventiva 
e corretiva nas quase 100 
escolas do município.

“A melhoria da Edu-
cação é nossa prioridade 
e vamos continuar avan-
çando cada vez mais. Nos-
sa missão é transformar 
nossa cidade e, é isso que 
estamos fazendo de segun-
da a segunda, em todas as 
áreas”, destacou o prefeito 
Marcelo Delaroli.

Segundo o secretário 
municipal de Educação, 
Mauricílio Rodrigues, essa 
manutenção visa oferecer 
um serviço de excelência 
e bem-estar para alunos e 
professores.

Gratuito, programa para toda a família acontece neste fim de semana

Caminho Niemeyer apresenta 
mostra de construções Lego

A Expo Lug Brasil RJ, expo-
sição com blocos de Lego, 
acontece neste sábado (14) e 
domingo (15), na Cúpula do 
Caminho Niemeyer, no Cen-
tro de Niterói, com entrada 
gratuita. No sábado, o horário 
de visitação é das 9h às 18h, e 
no domingo, e das 9h às 17h. 

A exposição de constru-
ções Lego, trazida pelo grupo 
de colecionadores LUG-Rio, 
é uma oportunidade para 
as famílias mergulharem no 
mundo da criatividade, na 
qual as peças de Lego se 
transformam em arquiteturas 
incríveis, veículos surpreen-
dentes e cenários mágicos. 
Além disso, haverá atividades 
interativas onde as crianças 
poderão brincar com as pe-
ças.

Para a presidente do Gru-
po Executivo do Caminho 
Niemeyer, Barbara Siqueira, 
o evento contribui para agitar 
ainda mais o Caminho Nie-

meyer no feriado.
“É um enorme prazer re-

ceber a maior exposição de 
colecionadores de Lego do 
Brasil aqui no Caminho Nie-
meyer. Ainda mais em uma 
semana tão especial para as 
crianças. E além de se ins-

pirarem nas artes já feitas, 
todos poderão colocar a mão 
na massa e criarem suas pró-
prias esculturas. É uma exce-
lente pedida para os velhos 
fãs e para as novas gerações 
conhecerem o Lego”, disse 
Barbara Siqueira.

Divulgação

Exposição Lego foi trazida a Niterói pelo grupo de colecionadores LUG-Rio

Divulgação

Festival italiano chega à sua terceira edição trazendo muitas novidades

Festival 
Gastronômico 
no Centro 
de Tradições 
Nordestinas de 
SG é prorrogado
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Por que só olhar para 
a Polícia Militar?

Rodrigo Amorim

No mês de agosto passado 
protocolei na Alerj o PL 
1944/2023, que estabelece 
a necessidade de decisão 
judicial para obtenção 
das imagens geradas por 
câmeras corporais. Muitas 
pessoas reclamaram, di-
zendo que eu estava indo 
contra as câmeras, que eu 
defendia um suposto mau 
comportamento do poli-
cial. Mas é claro que esses 
são os sofistas, aqueles 
que partem de premissas 
que até obedecem às re-
gras da lógica, mas que na 
verdade acabam proferin-
do mentiras, conclusões 
totalmente enganosas. 
Nada contra medidas que 
tragam mais transparên-
cia às ações públicas. Mas 
gostaria de propor, nas 
linhas que seguem, uma 
reflexão.

Um conservador – meu 
caso – antes de mais nada 
defende as instituições, e 
isso é tão certo como dois 
e dois são quatro. Lamento 
que a nossa democracia, 
ou seja, que o voto po-
pular, tenha levado a um 
estado de coisas no qual 
o policial seja constante-
mente alvo de “projetos” 
que servem em tese para 
“conter seus ímpetos”. 
Lamento profundamente 
- até mesmo porque co-
nheci o governo que legiti-
mava a Polícia e a Ordem, 
que era o do presidente 
Jair Bolsonaro. É uma pena 
que hoje a maior preo-
cupação seja com o 
comportamento dos 
policiais – enquanto 
homicidas, 
traficantes e 
estuprado-
res todos os 
dias matam 
e destroem 
f a m í l i a s 
brasileiras. 
Como con-
servador, o 
meu papel 
é trabalhar 
pelas pau-
tas da direi-
ta, sempre 
dentro das 
regras do jogo. O con-
ceito de pesos e con-
trapesos é um funda-
mento da democracia. 

Desta forma, quando a 
onda progressista levou à 
criação de um projeto no 
qual os policiais deveriam 
andar com câmeras, e este 
foi aprovado até mesmo 
na instância final do nosso 
Judiciário, me restou ser o 
contrapeso, ou seja, traba-
lhar na redução de danos. 
Daí nasce o PL 1944/2023. 
E ao nascer, tem em seu 
DNA a Constituição Fede-
ral, artigo 5º, inciso X: “São 
invioláveis a intimidade, a 
vida privada, a honra e a 
imagem das pessoas, asse-
gurado o direito a indeni-
zação pelo dano material 
ou moral decorrente de 
sua violação”.

É importante lembrar – 
ainda que a esquerda pre-
fira esquecer tudo, quando 
é para falar mal da Polícia 
- que na maioria dos casos 
essas filmagens mostram 
também imagens de ter-
ceiros. Não se trata apenas 
de mostrar a ação policial, 
há pessoas que são filma-
das e que têm o direito de 
não aparecer em imagens 
que possam conter violên-
cia ou mesmo algum tipo 
de ação coercitiva. Outro 
ponto que acho impor-
tante é, que com a ordem 
judicial, a autenticidade 
fica mais bem assegurada 
– com prazo determinado, 
não haverá a alegação de 
que houve adulteração ou 
mesmo que as imagens 
foram deletadas. 

Mas o principal escopo é o 
de proteger a integridade e 
a reputação do Policial Mi-
litar e da Corporação Poli-
cial Militar diante de fatos 
que ainda serão apurados. 
São históricos os ataques 
da imprensa a oficiais 
e praças sem checagem 
anterior. Cito como um 
exemplo clássico o episó-
dio da prisão equivocada 
do coronel Djalma Beltra-
mi, quando comandante 
do 7ºBPM (Alcântara) em 
2011, sob acusação de re-
ceber dinheiro do tráfico. 
Na ocasião, a imprensa 
fez um grande estardalha-
ço, causando transtornos 
para a família do oficial, 
expondo sua imagem – 
pior: já era uma imagem 
conhecida, pois se tratava 
de um competente árbitro 
de futebol. 

Na mesma semana, o jor-
nal Extra revelou que Bel-
trami não era citado como 
participante de qualquer 
esquema, e que sua prisão 

se baseou no fato de 
que alguns policiais 
o mencionavam. 
Três anos depois, 

e le  foi  f i-
n a l m e n t e 
a b s o l v i d o 
pela Justiça. 
Mas isso de-
pois de sua 
imagem ser 
exposta na 
mídia cen-
t e n a s  d e 
vezes como 
corrupto e 
de ter um 
g i g a n t e s -
co dano à 
reputação 

profissional. 

O que a mídia não 
faria com um vídeo 

corporal de um policial 
militar em que ele estives-
se, digamos, sendo ríspido 
com um suspeito? Como 
isso seria publicado, edi-
torializado? Seria de forma 
justa com o policial?

Para que o leitor mesmo 
possa responder a essas 
perguntas, cito o ocor-
rido recentemente em 
São Paulo, nas favelas do 
Guarujá, quando houve 
as mortes nas operações 
policiais muito bem rea-
lizadas: um programa de 
televisão posicionou vá-
rios jornalistas dentro das 
favelas, munidos de câme-
ras, para “filmar policiais”. 
Ora, como funciona isso? 
Quem autorizou esses 
jornalistas a estarem nas 
vielas da favela? E por que 
o escopo deles é apenas 
“filmar policiais”, se as 
favelas estavam cheias 
de criminosos oprimindo 
trabalhadores honestos? 

Essas perguntas provavel-
mente respondem àquelas 
que fiz no fim do parágra-
fo anterior. Deixo com o 
distinto leitor a tarefa de 
elaborar as respostas. 

É uma pena que 
hoje a maior 
preocupação 

seja com o 
comportamento 
dos policiais em 

vez de sermos 
duros com 

homicidas e 
traficantes

OPINIÃO

Rodrigo Amorim é advogado 

e deputado estadual

Divulgação

Viradouro recebe a Mangueira 
em domingo de feijoada
Neste domingo (15), é dia 
de Feijoada da Viradouro. 
A vermelha e branca do 
Barreto, em Niterói, terá 
como convidada a verde e 
rosa, Estação Primeira de 
Mangueira. O encontro das 
agremiações na quadra da 
Viradouro terá shows das 
duas escolas com seus prin-
cipais segmentos, ao som 
de clássicos que marcaram 
os desfiles da Marquês de 
Sapucaí e dos sambas para 
o Carnaval 2024. 

Mestre Ciça vai receber 
Rodrigo Explosão e Taranta 
Neto, comandantes da Sur-
do Um, enquanto Wander 
Pires dará as boas-vindas a 
Marquinhos Art’ Samba e 
Dowglas Diniz. 

Na programação musical, 
estão incluídos também DJ 
Natinho Negrada e o grupo 
Remandiola. 

O evento começa às 14h. 
A entrada é R$ 20 (anteci-

pada, à venda na quadra). 
O prato de feijoada, servido 
até as 17h, custa R$ 25. In-
formações sobre reservas de 

mesas e camarotes pelo (21) 
2828-0658. 

A quadra da Viradouro 
fica na Avenida do Contorno, 

16, no Barreto. A classifica-
ção etária é de 6 anos, com 
menores acompanhados por 
responsáveis.

Vermelha e branca de Niterói e verde e rosa do Rio prometem tarde animada
Divulgação

Além de músicos e passistas, casais de mestre-sala e porta-bandeira têm presença garantida no encontro das escolas

Mais de 400 participantes se reuniram na Praça das Pedrinhas, em SG

Projeto Qualidade de Vida e 
Longevidade tem aulão 
Foi realizada na última quar-
ta-feira (11), a segunda edição 
do aulão de fitdance e alonga-
mento do projeto “Qualidade 
de Vida e Longevidade”, da 
Prefeitura de São Gonçalo. 
Dessa vez, as atividades lem-
braram o Outubro Rosa, reu-
nindo cerca de 400 pessoas 
na Praça das Pedrinhas, no 
Boa Vista. 

O projeto já tem 700 ins-
critos e o público-alvo são 
pessoas maiores de 18 anos 
que vivem em área de vulne-
rabilidade social e que podem 
participar das aulas mediante 
recomendação médica para 
realizar a atividade. A inscri-
ção deve ser feita nos núcleos 
das atividades:

Núcleo 1

. Praça do Coqueiro – Itaúna
Ginástica: segunda, quarta e 
sexta, de 7h às 8h;
Dança e ritmos: segunda, 
quarta e sexta, de 7h às 9h;

. Quadra do Mutuapira – Mu-
tuapira
Ginástica: terça e quinta, de 
9h às 10h;
Hidroginástica: terça e quin-
ta, de 7h às 9h;
Danças e ritmos: terça e quin-
ta, de 7h às 8h;

Núcleo 2

. Associação de Moradores de 

Marambaia – Marambaia
Circuito funcional: segunda, 
quarta e sexta: de 8h às 9h30;
Dança: terça e quinta, de 9h 
às 10h;

Núcleo 3

. Campo Esperança – Fazenda 
dos Mineiros
Circuito funcional: segunda e 
quarta, de 7h às 8h;
Ginástica e dança: terça e 
quinta, de 8h às 10h;

Núcleo 4

. Praça  do Candoza – Vila 
Candoza
Ginástica: terça e quinta, de 
8h às 9h;
Dança: terça e sexta, de 8h30 
às 9h30.

Núcleo 5

. Três Campos – Trindade

Ginástica: terça e quinta, de 
9h às 10h;

Circuito funcional: terça e 
quinta, de 7h às 8h;

Núcleo 6

. Praça do Porto do Rosa 
Ginástica: quarta e sexta, de 
8h30 às 9h30;
Dança: terça e quinta, de 7h 
às 8h;
. Escola Municipal de Dança 
Dança: quarta e sexta, de 7h 
às 8h;

Núcleo 7

Condomínio Cozumel – Joc-
key
Ginástica: terça e quinta, de 
7h às 9h;
Zumba: quarta e sexta, de 7h 
às 8;

Núcleo 8

Vila Olímpica Fazenda Co-
lubandê
Ginástica: segunda e quarta, 
de 7h30 às 8h30;
Dança: terça e quinta, de 7h30 
às 8h30.

Renan Otto/Divulgação

Projeto Qualidade de Vida em São Gonçalo é destinado a maiores de 18 anos

Todos vestindo 
cor de rosa: 
atividade 
lembrou o mês 
de prevenção ao 
câncer de mama

Unidos do Porto da Pedra já 
está em ritmo de carnaval
A Unidos do Porto da Pedra 
também já está em ritmo de 
carnaval. A escola de sam-
ba de São Gonçalo marcou 
presença na 20ª edição da 
Parada do orgulho LGBT+ 
de São Gonçalo, no último 
domingo, cujo tema foi “Fa-
mília é amor!”. A agremiação 
foi representada por Francine 
Montibelo, pela Rainha de 
bateria, Tati Minerato, que 
recebeu a faixa de musa da 
Parada e pela musa trans do 
tigre, Isadora Marinho.

“Estou encantada com o 
carinho e recepção do povo 
de São Gonçalo, deram um 
show de educação e hospi-

talidade. Estar ao lado da 
nossa Rainha Tati Minerato 
e da filha e braço direito do 
nosso presidente da Porto da 
Pedra, Francine Montibelo, 
num evento tão importan-
te pra minha comunidade 
LGBT+, fez com que eu me 
sentisse em casa. Foi lindo, 
que continuemos nossa luta 
por espaços e direitos, com 
essa alegria contagiante que 
tem o povo gonçalense. Es-
tou muito feliz pelo convite 
e por ter participado desse 
momento!”, contou Isadora.

Animadíssima e com figu-
rino colorido, Tati fez muitas 
fotos e esbanjou boa forma.

Integrantes da escola de SG foram destaque na Parada do Orgulho LGBT+
Divulgação

Rainha de bateria Tati Minerato e musa trans Isadora Marinho desfilaram
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Menina que nasceu com menos de um quilo e problemas respiratórios recebe atendimento especializado

Vitória da fisioterapia no Heal
Liah Vitória de Oliveira Telles, 
com apenas 6 meses, já é um 
exemplo de luta pela vida. A 
menina nasceu em abril na 
maternidade do Hospital Es-
tadual Azevedo Lima (Heal), 
em Niterói, com apenas 28 
semanas e 995 gramas. Com 
graves problemas respirató-
rios, a prematura passou quase 
quatro meses internada, boa 
parte na UTI neonatal da uni-
dade, tendo um atendimento 
especializado de fisioterapia 
que se transformou em estudo 
de caso. Os detalhes do bem-
-sucedido tratamento foram 
apresentados na 1ª Jornada de 
Fisioterapia do Heal, realizada 
em homenagem ao Dia do 
Fisioterapeuta, comemorado 
na sexta-feira, 13 de outubro.

A bebê foi diagnosticada 
inicialmente com eventração 
diafragmática, uma má-for-
mação congênita que ocorre 
quando a musculatura do 
diafragma está defeituosa, 
permitindo que os órgãos do 
abdômen se desloquem para 
a cavidade torácica.

Considerado um caso gra-
ve, a recém-nascida precisava 
ser operada, mas teria que 
atingir o peso mínimo de 1,5 
kg para fazer a cirurgia. Iniciou-
-se, então, uma corrida contra 
o tempo e um protocolo de 
manobras respiratórias fun-
damentais para manter a vida 
da menina.

No dia 26 de maio, Liah foi 
operada no Hospital Estadual 
da Criança e, durante a cirur-
gia, os médicos fecharam o 
diagnóstico como sendo uma 
hérnia diafragmática. Em 29 
de maio a bebê voltou para a 
UTI neonatal do Heal, de onde 

só teve alta no dia 1º de agosto.
“O caso dessa recém-nas-

cida foi muito bem-sucedido 
graças à cirurgia emergencial 
e à atuação da fisioterapia na 
UTI neonatal, que foi funda-
mental para que hoje a Liah 
Vitória esteja curada. Ela é o 
nosso pequeno milagre, já que 
nasceu muito prematura e com 
graves problemas de saúde”, 
explica Cliver Félix Souza, fi-
sioterapeuta da UTI neonatal.

Mais um caso de sucesso - 
Outro caso clínico apresentado 
na jornada foi o da reversão, 
como resultado do tratamento 
fisioterápico combinado com 
medicamentos, de um qua-
dro de Síndrome de Guillain 
Barré (doença neurológica 
autoimune rara e grave que 
afeta os nervos periféricos 
do corpo e provoca fraqueza, 
formigamento nos pés e nas 
pernas e pode levar à paralisia) 
adquirida por uma puérpera 
depois que teve Síndrome da 
Angústia Respiratória Aguda 
(Sara) após o parto.

Além dos casos clínicos, os 
fisioterapeutas que trabalham 

no Heal e em outras unidades 
de saúde, além de médicos e 
enfermeiros, também assis-
tiram apresentações sobre 
treinamento muscular respi-
ratório, prevenção de lesões 
de septo e face em neonatos, 
segurança do paciente, ultras-
sonografia fisioterapêutica no 
âmbito hospitalar, entre outros 
temas.

A responsável técnica da 
Fisioterapia do Heal, Janaína 
Lo Bianco, destacou a im-
portância do evento para a 
promoção da educação con-
tinuada, atualização e troca 
de conhecimentos do corpo 
de fisioterapeutas da unidade.

“Esse evento é apenas o 
primeiro de muitos que pre-
tendemos fazer. A educação 
continuada é relevante para 
que tenhamos cada vez mais 
casos clínicos de sucesso e para 
que os novos fisioterapeutas 
tenham a oportunidade de 
obter conhecimentos impor-
tantes para o desenvolvimento 
profissional”, afirma Janaína.

A 1ª Jornada de Fisioterapia 
foi aberta pelo diretor geral da 
unidade, o ortopedista Marcus 
Vinícius Dias. Ele ressaltou a 
importância dos fisioterapeu-
tas em um hospital que atende 
politraumatizados.

“Como ortopedista convivo 
de perto com a fisioterapia na 
minha prática clínica e sei do 
quão importante é a atuação 
dos profissionais desta rele-
vante área da saúde. Como 
gestor, sou testemunha do 
papel fundamental dos fisio-
terapeutas no bom desfecho 
para os pacientes, especial-
mente os internados em CTI e 
os politraumatizados”, disse.

Divulgação

Prematura foi salva graças à cirurgia emergencial e à fisioterapia na UTI neonatal do Hospital Estadual Azevedo Lima

Bairros 
de Niterói 
terão mais 
iluminação
As ruas de Niterói vão ga-
nhar mais iluminação. A 
Prefeitura, por meio da 
Secretaria de Conservação 
e Serviços Públicos, iniciou 
a instalação de iluminação 
de LED no Centro, Fonse-
ca, Barreto e Pendotiba.

“A garantia de vida útil 
desses modelos de lumi-
nárias é de até cinco anos, 
oferecendo mais segu-
rança para o sistema. As 
lâmpadas de LED pos-
sibilitam uma ilumina-
ção mais eficiente porque 
economizam no consumo 
e na manutenção, além de 
ajudar o meio ambiente”, 
diz a secretária de Conser-
vação e Serviços Públicos, 
Dayse Monassa.

Ao todo, serão implan-
tadas 568 lâmpadas LED 
nas potências 50W, 120W, 
180W e 240W. O trabalho 
começou pelo Centro. No 
Fonseca, entre as 13 vias 
que receberão as luminá-
rias estão a 22 de Novem-
bro, a São José, Tenente 
Osório, Antônio Silva, Eu-
clides da Cunha, Zoraida 
Brasil Alcântara, além do 
bairro Chic. Ao todo, serão 
204 novas lâmpadas no 
bairro.

No Centro, serão ins-
taladas lâmpadas LED na 
Avenida Feliciano Sodré, 
ruas Heitor Carrillo, Cas-
telo Branco e Manoel Pa-
checo de Carvalho, além da 
Travessa Santo Antônio. No 
total, serão 135 LEDs.

No Barreto, a Rua Ge-
neral Castrioto será con-
templada com 74 lumi-
nárias LED e na região de 
Pendotiba serão instaladas 
155 LEDs no Cantagalo e 
Igrejinha.

O uso de LED garante a 
melhoria na qualidade da 
iluminação e diminuição 
nos custos de manutenção 
por ter mais durabilida-
de.

População do município poderá sugerir pontos de instalação através do aplicativo Colab

Niterói terá mais 600 paraciclos
Os ciclistas de Niterói pode-
rão indicar pontos da cidade 
que consideram necessário 
estacionar a bicicleta. A Pre-
feitura adquiriu 600 paraciclos 
e, através do Programa Niterói 
de Bicicleta, começou a colher 
sugestões para a distribuição 
dos equipamentos. A instala-
ção começa no fim de outubro.

A participação pode ser 
feita através da plataforma 
digital Colab. Ao abrir o aplica-
tivo, o usuário precisa clicar na 
categoria Pedestres e Ciclistas. 
Depois, deve selecionar o en-
dereço onde acha que é preci-
so ter um paraciclo. Na página 
seguinte, vai escolher a cate-
goria Instalação de paraciclos. 
Por fim, é preciso preencher os 
campos de descrição da ocor-
rência, ponto de referência 
e anexar até três imagens do 
local, antes de finalizar.  

Os novos paraciclos terão 
QR code gravado na estrutura 
com direcionamento para 
link de instruções ensinando 
a maneira correta de trancar 
a bicicleta. Para Filipe Simões, 
coordenador do Programa 
Niterói de Bicicleta, os novos 
equipamentos vão dar mais 
segurança aos ciclistas e suas 
bicicletas.

“Niterói é a primeira cidade 
do Brasil que oferece serviço 
gratuito de paraciclos, com a 
possibilidade de qualquer ci-
dadão solicitar o equipamento 
através do colab. As sugestões 
que forem feitas, tendo a viabi-
lidade técnica, a Prefeitura fará 
a instalação. Os paraciclos são 
fundamentais para garantir 
um local de parada adequado 
para aqueles que usam a bici-
cleta e também para colaborar 
no ordenamento urbano, evi-

tando as paradas em postes, 
árvores, etc’’, explica Filipe 
Simões.

O mesmo sistema do Colab 
para a indicação da instalação 
de paraciclos também vai ser-
vir para que ciclistas avisem 
que o equipamento precisa 
de manutenção.Não haverá 
limite para a quantidade de 
paraciclos por bairro. Os equi-
pamentos serão instalados 
conforme a quantidade de 
pontos avaliados pela equipe 
do Niterói de Bicicleta após o 
recebimento da sugestão dos 
moradores.

Governo marca para novembro licitação para obras de recuperação de ramais no bairro do Rio

Bondes de volta em Santa Tereza
O Governo do Estado, por 
meio da Secretaria de Estado 
de Transporte e Mobilidade 
Urbana (Setram), marcou 
para 06 de novembro a li-
citação da empresa que vai 
realizar as obras de recu-
peração dos ramais Paula 
Matos e Silvestre do sistema 
de bondes de Santa Teresa. 
Após o retorno do serviço 
nessas linhas, o sistema 
voltará a contar com o seu 
trajeto original.

“Temos um carinho espe-
cial pelo tradicional bonde 
de Santa Teresa e um com-
promisso com a população 
do Rio de revitalização desse 
sistema, que é meio de trans-
porte e atrativo turístico. Os 
moradores esperam há mais 
de uma década por essa obra 

e estamos avançando na so-
lução”, afirmou o governador 
Cláudio Castro.

A iniciativa faz parte 
de um pacote de medidas 
anunciado pelo governador 
e pelo secretário Transpor-
te e Mobilidade Urbana, 
Washington Reis, para mo-
dernizar a operação do cen-
tenário e tradicional meio 
de transporte, que também 

é um atrativo turístico e vem 
batendo recorde na procu-
ra pelos bilhetes. Segundo 
a Central Logística, órgão 
ligado à Setram que admi-
nistra o sistema, a média 
diária é de 1.500 passageiros 
levados ladeira acima todos  
os dias. 

“O bonde é histórico, é 
um patrimônio e merece 
toda nossa atenção. Vamos 
realizar um conjunto de me-
lhorias para fortalecimento 
do sistema, e a ampliação 
do quadro de motorneiros 
vai permitir reduzir o inter-
valo e estender o horário da 
operação, um pedido antigo 
dos moradores” disse o se-
cretário.

As obras de melhorias 
vão incluir a total reconstru-

ção da via permanente, com 
a remoção do pavimento, 
trilhos, placas e outros itens 
desgastados, que serão subs-
tituídos por novos. Também 
está prevista a reforma da 
rede elétrica, com a retirada 
de antigos postes de ferro 
e a instalação de postes de 
concreto. 

Haverá ainda a moderni-
zação da oficina. A previsão 
de investimento é de R$ 70 
milhões. O prazo previsto 
para a execução das obras é 
de 360 dias.

Outra novidade é que 
já foi definida a empresa 
que vai fornecer mão-de-
-obra para reforçar o time 
de motorneiros dos bondi-
nhos. Com a atuação da nova 
equipe, que deverá iniciar 

o treinamento na próxima 
semana, a secretaria deverá 
reduzir o intervalo e ampliar 
o horário de circulação do 
transporte.

Quem quiser conferir as 
belezas do bairro a bordo 
do bonde neste feriado vai 
poder apreciar a paisagem 
acompanhado de show ao 
vivo. O “Bonde Musical” sai 
às 16h da Estação Carioca.

Média é de 1,5 
mil passageiros 
levados 
ladeira acima 
diariamente 
pelos bondes

Luciana Carneiro/Divulgação

Votação pelo Colab para escolha de instalação de paraciclos

Aplicativo serve 
também para 
indicar problemas 
de manutenção

Após o retorno 
do serviço nessas 
linhas, o sistema 
voltará a contar 
com o seu trajeto 
original

Divulgação

Neném está curada: vitória da ciência
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Renegociação da dívida do Rio 
é pauta de reunião em Brasília
Deputados têm encontro com ministro da Fazenda, Fernando Haddad, e vice-presidente, Geraldo Alckmin

Na próxima semana, o deputa-
do estadual Vitor Junior (PDT), 
estará em Brasília acompa-
nhado dos parlamentares Luiz 
Paulo Corrêa da Rocha (PSD) 
e Andrezinho Ceciliano (PT), 
para uma reunião com o mi-
nistro da Fazenda, Fernando 
Haddad, e o vice-presidente da 
República, Geraldo Alckmin. 
Na pauta, a renegociação da 
dívida do estado do Rio com 
a União.

O encontro dos represen-
tantes da Alerj com o Governo 
Federal, que foi articulado pelo 
secretário Especial de Assun-
tos Federativos da Secretaria 
de Relações Institucionais, 
André Ceciliano, é uma das 
primeiras ações da Frente Par-
lamentar em Defesa do Estado 
do Rio de Janeiro e Seus Muni-
cípios Para a Renegociação da 
Dívida com a União, instalada 
no parlamento fluminense na 
semana passada. 

Presidindo o colegiado, o 
deputado Junior Vitor expli-
cou que o objetivo é realizar 
um levantamento junto às 
cidades sobre os acordos para 
pagamento de suas dívidas, 
dialogar com as secretarias 
municipais e de estado de 
Fazenda sobre o impacto da 
dívida na saúde orçamentária 
e financeira, além da criação 
de estratégias para a renego-

ciação com a União à luz do 
Regime de Recuperação Fiscal.

“Esta Frente Parlamentar 
será um instrumento de arti-
culação, estudo e mobilização 
em prol da revisão dos juros 
da dívida pública do Estado e 
dos municípios com a União”, 
afirmou Vitor Junior.

De acordo com o deputado 
Luiz Paulo, vice-presidente do 
colegiado, é necessário um 
olhar cuidadoso e discussões 
construtivas para um equilí-
brio financeiro sustentável. 
Ele lembrou que foi publicado 
Projeto de Lei Orçamentária 
para 2024 e que o cenário é 

bastante preocupante.
“O Orçamento está com 

um rombo de R$ 8,5 bilhões. 
As despesas são maiores que 
as receitas e estamos pagando 
neste Orçamento R$ 7 bilhões 
à União de serviço da dívida, 
fruto de juros extorsivos que 
comprometem totalmente as 

nossas receitas. Estamos pa-
gando de juros muito mais do 
que os investimentos previstos 
na ordem de R$ 5,9 bilhões. 
Isso representa dizer que as 
políticas públicas vão ser esva-
ziadas em termos de recursos 
e, com isso, quem vai sofrer é 
a população fluminense, prin-
cipalmente, a mais carente. É 
hora de unir forças e gestionar 
junto à União para que essa 
dívida impagável não venha 
acontecer neste exercício”, diz. 

Andrezinho Ceciliano, que 
também compõe a Frente Par-
lamentar, destacou em suas 
redes sociais que os parlamen-
tares têm recebido na Alerj 
inúmeros prefeitos, vereado-
res e secretários, desesperados 
com a situação econômica 
dos seus municípios, que 
necessitam de investimentos 
e recursos.

“A nossa causa é o Rio de 
Janeiro. As nossas diferenças 
não nos impedem de nos unir 

para defender o nosso estado. 
Ainda somos um estado que 
enfrenta uma realidade de 
calamidade financeira, porém 
também somos a unidade da 
federação central na recons-
trução econômica do nosso 
país, sendo de suma impor-
tância que, junto ao Governo 
Federal, cheguemos a um 
denominador comum. Temos 
que reafirmar nosso compro-
misso com a responsabilidade 
fiscal, mas que também se re-
conheça a importância estra-
tégica do Rio de Janeiro para 
que o país volte a dar certo”, 
comentou.

Vitor Junior reforçou, ain-
da, que espera contar com a 
participação dos Ministérios 
Públicos Estadual e Federal 
nessa discussão. 

“Vamos trabalhar numa 
proposta para encaminhar ao 
presidente Lula algo que possa 
realmente ser revisto. Assim, 
teremos um cenário saudável. 
Para isso, a participação dos 
Ministérios Públicos é funda-
mental, uma vez que respalda 
a ação da Frente Parlamentar. 
Enviamos aos órgãos o estudo 
sobre o impacto dos juros. É 
importante eles acompanha-
rem esse debate com a Casa, 
com a Controladoria Geral da 
União e com a Fazenda Nacio-
nal”, frisou Vitor Junior.

Agenda marcada 
na capital 
federal foi 
articulada pelo 
secretário André 
Ceciliano

Divulgação

Andrezinho Ceciliano, Luiz Paulo e Vitor Junior tentam uma alternativa para o rombo nas contas do Governo do Estado

Sesi oferece mais de 2 mil oportunidades gratuitas para Ensino Médio profissionalizante no Estado do Rio de Janeiro

Vagas de formação técnica abertas
 A Escola Firjan SESI abre 
mais de 2 mil vagas gratuitas 
para Ensino Médio com curso 
técnico da Firjan SENAI. São 
2.120 vagas gratuitas para 
o Ensino Médio da Firjan 
SESI com formação técnica 
em parceria com a Firjan 
SENAI. Podem se candidatar 
ao processo seletivo jovens 
do estado do Rio, com no 
mínimo 14 anos até dezem-
bro de 2023, que estejam em 
fase de conclusão do 9º ano 
do Ensino Fundamental em 
2023. As oportunidades estão 
distribuídas em 16 unidades, 
para aulas em turno integral 
em 2024. Só na Região Metro-
politana são ofertadas 1.160 

oportunidades em: Benfica, 
Duque de Caxias, Jacarepa-
guá, Laranjeiras, Maracanã, 
Nova Iguaçu, São Gonçalo e 
Tijuca. E no interior, as vagas 
são distribuídas entre as uni-
dades de Barra do Piraí, Barra 
Mansa, Friburgo, Macaé, Pe-
trópolis, Resende, Três Rios e 
Volta Redonda.

O edital completo está 
disponível no site da Esco-
la Firjan SESI (http://www.
escolafirjansesi.com.br) e as 
inscrições devem ser realiza-
das até 22/10. A aplicação das 
provas será em 02/12, com 
50 questões de Língua Portu-
guesa, Matemática, Ciências 
da Natureza e Ciências Hu-

manas. São reservadas 5% 
das vagas em cada unidade 
escolar para pessoas com 
deficiência (PCD) – física, 
visual, auditiva, intelectual ou 
com transtorno do espectro 
autista. O início das aulas está 
previsto para 5 de fevereiro de 
2024. Os candidatos devem 
ter renda familiar per capita 
bruta de, no máximo, 1,5 sa-
lário mínimo, e será exigida 
documentação comprobató-
ria desta condição, conforme 
estabelecido no edital, em 
cumprimento ao Regulamen-
to do SESI. Mais informações 
também podem ser obtidas 
no edital ou através do tele-
fone 0800 0231 231.

“A Firjan SESI SENAI tem 
todas as condições de fazer 
uma entrega de grande valor 
e impacto para a indústria 
e para a sociedade, com o 
Ensino Médio de qualidade 
aliado aos Cursos Técnicos de 
excelência. Essa parceria no 
novo Ensino Médio tem tra-
zido bons resultados. A cada 
ano os editais têm sido mais 
procurados pela sociedade. 
É um reflexo da qualidade do 
que vem sendo ofertado. Os 
Cursos Técnicos são oferta-
dos em diversas áreas tecno-
lógicas. Assim, o aluno pode 
optar pela área que deseja. 
Importante se inscrever rápi-
do porque as inscrições são 

limitadas a cinco candidatos 
por vaga”, aconselha Edson 
Melo, gerente de Educação 
Profissional da Firjan SENAI.

Os alunos complementam 
sua formação optando por 
dois clubes de área de conhe-
cimento a cada ano (lingua-
gem, matemática, ciências 
da natureza ou ciências hu-
manas), e opção de aulas para 
desenvolvimento científico 
ou com foco na criatividade 
a partir da arte contemporâ-
nea, além de oficinas extra-
classe, incorporando mais 
cultura na educação básica. 
O horário será integral e ainda 
haverá aulas aos sábados.

O Itinerário de Formação 

Técnica em cada escola irá 
oferecer ao menos duas op-
ções, conforme sua vocação 
regional: Logística, Eletrotéc-
nica, Segurança do Trabalho, 
Mecatrônica, Desenvolvi-
mento de Sistemas, Auto-
mação Industrial, Internet 
das Coisas, Eletromecânica, 
Mecânica, Sistema de Ener-
gias Renováveis, Vestuário, 
Planejamento e Controle de 
Produção, Eletroeletrônica, 
Produção de Áudio e Vídeo, 
Computação Gráfica, Design 
Gráfico, Multimídia, Informá-
tica, Programação de Jogos 
Digitais, Manutenção Auto-
motiva, Alimentos, Confeita-
ria, e Edificações.

São 45 vagas nas áreas de Power BI, supervisor e instalador de rede

Cursos profissionalizantes com 
inscrições em São Gonçalo

A Prefeitura de São Gonça-
lo, através da Secretaria de 
Gestão Integrada e Proje-
tos Especiais, em parceria 
com a Firjan-Senai, está 
com 45 vagas abertas para 
cursos profissionalizantes 
nas áreas de Power BI - ini-
ciação ao desenvolvimento 
de dashboards, supervisor 
de confecção e instalador e 
reparador de rede de com-
putadores. As inscrições 
devem ser realizadas até o 
dia 19 de outubro.

Os interessados devem 
comparecer de segunda a 
sexta-feira, das 8h às 19h, 
na unidade da Firjan-Senai 
– que fica na Rua Dr. Nilo 
Peçanha, 134, no Centro -, 
e realizar a inscrição, com 
documento de identidade, 
CPF, comprovante de resi-
dência e de escolaridade.

A carga horária para Po-
wer BI - iniciação ao desen-
volvimento de dashboards 
é de 20 horas; de supervi-

sor de confecção é de 260 
horas; e de instalador e 
reparador de rede de com-
putadores é de 220 horas. 
São 15 vagas para cada  
formação.

Ao final do curso, os 
alunos que obtiverem o mí-

nimo de presença exigida 
pelo curso e o aproveita-
mento necessário recebe-
rão um certificado de con-
clusão oferecido pelo Senai, 
que poderá ser usado como 
comprovante em processos 
seletivos de trabalho.

Julio Diniz/Prefeitura de São Gonçalo

Interessados devem comparecer à Firjan até o próximo dia 19 de outubro
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Chileno 
Medel não 
deve pegar o 
Fortaleza

O Vasco segue 
com a prepa-
ração visando 
o duelo contra 
o Fortaleza, 
que acontece 
na próxima 

quarta-feira, em São Januá-
rio, pela 27ª rodada do Bra-
sileiro. O time, no entanto 
,deve ter um desfalque de 
peso: o zagueiro Gary Medel 
dificilmente terá condições 
de jogo.

O defensor está com a 
seleção chilena em compro-
missos válidos pelas Elimi-
natórias da Copa do Mundo 
de 2026. Titular na vitória 
sobre o Peru por 2 a 0 na 
última quinta-feira, o atleta 
de 36 anos deve começar no-
vamente como titular diante 
da Venezuela na terça, às 18 
horas (de Brasília). Com ape-
nas um dia até o confronto 
do Cruzmaltino, ele não deve 
ser relacionado.

Medel estava pendurado 
e, se levasse o terceiro cartão 
amarelo contra a seleção pe-
ruana, seria desfalque para o 
Chile e poderia retornar an-
tes para o Brasil para reforçar 
o Vasco. No entanto, isso não 
aconteceu e o zagueiro segue 
concentrado com sua equipe 
nacional.

Assim, Ramón Díaz ga-
nhou mais um problema 
para escalar o time ideal que 
vai a campo diante do For-
taleza. O treinador lamenta, 
além de Medel, a ausência 
do meia Paulinho, suspenso 
pelo terceiro cartão amarelo. 
O comandante argentino 
ainda terá cerca de cinco 
dias de treinos para definir 
o time.

Atacante viveu grande momento sob comando do treinador na Seleção

Cebolinha aposta que 
Tite vai dar certo no Fla

O Flamengo ini-
ciou os treinos 
sob o comando 
de Tite. O treina-
dor terá tempo 
para trabalhar 
com o elenco até 

sua estreia, na próxima quin-
ta-feira, contra o Cruzeiro, no 
Mineirão.

O atacante Everton Cebo-
linha revelou que Tite já está 
colocando sua ideia de jogo. 
Ambos trabalharam juntos 
na Seleção Brasileira e foram 
campeões da Copa América, 
em 2019.

“A maioria do elenco conhe-
ce ele da Seleção. É um treina-
dor de muita qualidade, a gente 
conhece, eu conheço muito 

bem. Nesses dois dias, ele já tem 
tentado implementar o que ele 
pensa de futebol, tenho certeza 
que vai dar muitas alegrias à 
nação”, disse à “Fla TV”.

Everton Cebolinha elogiou 
o método de trabalho de Tite.

“Ele consegue deixar todos 
os jogadores motivados, muito 
importante, até quem não vem 

jogando muito, ele consegue 
deixar todo mundo bem mo-
tivado e 100% para quando 
precisar dar conta do recado. É a 
maior virtude dele, todo mundo 
está confiante e preparado para 
corresponder quando pintar 
a oportunidade”, declarou Ce-
bolinha.

Apresentado na última 
terça, Tite deve conceder sua 
primeira entrevista coletiva 
como treinador do Flamengo 
na segunda-feira, no Ninho do 
Urubu.

Com apenas uma vitória nos 
últimos quatro jogos pelo Cam-
peonato Brasileiro, o Flamengo 
está na quinta posição com 44 
pontos. Os rubro-negros estão 
11 atrás do líder Botafogo.

Gilvan de Souza / Flamengo

Tite está no início do trabalho no Fla e já está sendo elogiado pelos jogadores, como o atacante Éverton Cebolinha

Cebolinha foi 
campeão da 
Copa América 
com a Seleção 
Brasileira sob o 
comando de Tite

Jogadores do Bota 
na mira do STJD

John Kennedy fica 
no Tricolor até 2026

O  B o t a f o g o 
segue com a 
p r e p a r a ç ã o 
para o due-
l o  c o n t ra  o 
América-MG. 

A partida, no Independên-
cia, será na próxima quar-
ta-feira, pela 27ª rodada do 
Campeonato Brasileiro.

No entanto, os alvine-
gros podem ter um des-
falque para a partida. Isso 
porque o lateral-esquerdo 
Marçal será julgado pelo 
STJD, nesta segunda-feira, 
pela expulsão na partida 
contra o Corinthians.

Marçal será julgado pela 
expulsão e também por 
conta das declarações na 
saída de campo. No total, 

O Fluminen-
se anunciou 
oficialmente a 
renovação de 
contrato do 
atacante John 
Kennedy. No 

CT Carlos Castilho, o joga-
dor assinou novo vínculo 
com o clube até dezembro 
de 2026.

“Fico muito feliz pelo 
trabalho sendo reconhe-
cido. Juntos por mais um 
bom tempo com o Fluzão. 
Estou muito feliz e gosta-
ria de agradecer ao Paulo 
Angioni, ao presidente, ao 
staff tricolor e à torcida pela 
confiança e pelo carinho de 
sempre”, declarou o atleta 
em entrevista ao site oficial 

o lateral pode ser suspenso 
por até 12 jogos.

Já na quarta-feira, o 
atacante Diego Costa e o 
Botafogo também serão 
julgados pelo STJD. Ambos 
foram denunciados pela 4ª 
Comissão Disciplinar do 
Tribunal.

Diego Costa foi denun-
ciado por conta das decla-
rações após a derrota para 
o Atlético-MG. O jogador 
pode ser suspenso por até 
seis partidas.

Já o Botafogo será jul-
gado por um copo jogado 
em direção a arbitragem no 
duelo contra o Goiás. O clu-
be pode perder um mando 
de campo, além de receber 
uma multa.

da equipe.
O contrato inicial de 

Kennedy com o Fluminen-
se iria até o fim de 2025. 
O atacante, que marcou 
um dos gols da virada do 
Tricolor carioca sobre o In-
ternacional no jogo de volta 
para colocar sua equipe na 
grande final da Libertado-
res, acertou a extensão de 
contrato por mais um ano.

John Kennedy, de 21 
anos, foi revelado nas ca-
tegorias de base do Flu e 
fez sua estreia com o time 
profissional em 2021. Com 
a camisa do clube do Rio 
de Janeiro, disputou 68 
partidas e marcou 24 gols, 
além de ter distribuído seis 
assistências.


